

PRECIOS DE SUSCRICION Pasos.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NÚMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pasos.  
En la primera plana y gar-  
cetillas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SEÑALADORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, miércoles, 22 de Octubre de 1884.

N.º 999.

## SECCION POLITICA

### Sigue el rasgo

Los periódicos genuinamente ministeriales, callan acerca del *rasgo*. En cambio, «La Correspondencia» se encarga de justificar eso que amenaza ser un nuevo escándalo del gabinete Cánovas.

Los conservadores que hablan por boca de «La Correspondencia» dan peregrina explicacion al caso. En primer término, como siempre, disculpan al señor Cánovas y al gobierno, y como el viejo comediante, viéndose perdidos toman en los labios el nombre del rey.

No es el señor Cánovas—dice «La Correspondencia»—no es tampoco el señor Cos Gayon: los que hayan hecho cesion de una parte del Patrimonio de la Corona, para que la *high life* palaciega levante hoteles y nidos de amor en La Granja.

Quien ha hecho la donacion es quien puede; S. M.

«La Correspondencia» añade algo, que es igualmente inaudito:—La cesion de esas tierras del régio Patrimonio, no es gratuita, sino mediante censo, y la Administracion del Patrimonio puede legalmente operar en tal forma la trasmision de la propiedad régia.

Los conservadores que han escrito cosas tales en «La Correspondencia», ignoran pues, primero que el rey no realiza obra sin consejo y sentimiento de sus ministros; segundo: que el Patrimonio Real no pertenece á don Alfonso de Borbon, sino al monarca mientras rija la Monarquía; por último, que no se atenúa el término *cesion*, cambiándolo por el de *censo*, porque desde las leyes desamortizadoras, no hay censos; dice posibilidad de redimirlo y de adquirir.

No hay cuestion. Esos jardines y esos solares del Patrimonio pertenecerán á la nacion.

Para el *rasgo* de doña Isabel se necesitó de un acuerdo del ministerio responsable, despues de un proyecto de ley, despues de la aprobacion en Cortes.

Aun así, fué aquéllo un grande escándalo. Hoy sin embargo, se pretende la inhibicion del Parlamento, la inhibicion de los Consejeros de la Corona; y la responsabilidad ministerial, y el voto de las Cortes, se anulan con sólo quererlo el administrador de los Jardines de la Granja.

Si esas tierras convienen á los aristócratas, á las altas damas, á los palaciegos; si al Sr. Cánovas del Castillo, plebeyo que gusta de las sonrisas cortesanas conviene también cederlas como mercedes de su omnipotencia ministerial, si en una palabra se quiere regalar graciosamente lo que la ley defiende, digase claramente; no se busquen sutilezas, no se apele á una mentira sentimental.

Que se den esos terrenos á los organizadores de giras y cotillones, que esos millones se repartan entre mundanos y galanes, no nos importa; pero sépase que en ese despilfarro no interviene el rey, no puede intervenir; sépase que todo ello débese al Sr. Cánovas del Castillo.

¿Es que interesa al Sr. Cánovas, es

que interesa á los canovistas, que en tan injusto asunto aparezca en primer término D. Alfonso?

Pues nosotros no queremos creerlo. Nosotros no caeremos en el lazo.

Esto de la Granja, como aquello otro del cuartel de Invalidos, es de aquellas responsabilidades que debe recoger un gobierno leal.

Si un gobierno monárquico se desentiende, ¿cómo podrá llamarse defensor del rey? Antes que defenderlo lo acusa.

Porque con este asunto de la Granja, como con aquel otro de los invalidos, corre un gobierno gran peligro de impopularidad que no debe arrojar sobre el rey.

Los invalidos—ó estos tristes, estos lacerados, á estos defensores de la patria, intentó arrojar de su último hogar, para ceder el terreno á buen precio y a mejor cuenta.

Y bien; qué gobierno osará mezclar, cuando los veteranos se lamentan y la opinion se conmueve, al desahucio y al despojo y á las lástimas, el nombre de S. M.?

Pues lo propio acontece con las cesiones de la Granja.—La vida del obrero en Madrid, es intolerable; una bohardilla es un calabozo inmundos; en ellas, la fetidez fabricada por la miseria, envenena la sangre, y la falta de aire y de luz, produce la anemia en el hombre, la clorosis en la mujer, el raquitismo en el niño.

Y bien, cuando esos obreros sepan que se reparten tierras á los grandes señores, para levantar hoteles y palacios, templos al lujo y altares á la alegría; cuando los pobres, ¿no comprende el Sr. Cánovas, que no deben darse pretexto para que los obreros puedan ver la mano del rey en las injusticias de la fortuna?

Esto es lo que debe evitar un gobierno leal, un gobierno honrado.

Si el Sr. Cánovas se empeña en que las estrellas del gran mundo y los millonarios blasonados tengan ostentosas viviendas veraniegas á costa de la nacion, piense en ese obrero, habitador del infecto sotabanco.

Si las tierras de La Granja se reparten entre los ricos para que se diviertan, la Casa de Campo debe entonces repartirse también, para que los pobres vivan.

(Progreso).

## SECCION DE NOTICIAS

De El Liberal:  
Academia de Jurisprudencia

¡Cuántos cambios en un año! El año pasado presidió la apertura el príncipe imperial de Alemania; este año la ha presidido el señor Pidal; el año pasado eran ministros Posada, Moret y Lopez Dominguez, éste lo son Cánovas, Autequera y Cos-Gayon; el año pasado el señor Romero Robledo, con la esperanza de ser ministro, hizo un discurso regular; este año, con la seguridad de que vá á dejar de serlo, ha hecho un discurso malo. El año pasado tuvo el jefe de los húsares pocos aplausos, éste menos. No se enoje por eso. Recuerde para consolarse que durante mucho tiempo se ha recetado como remedio infalible contra el insomnio, el dis-

curso que leyó el señor Cánovas del Castillo en la apertura del Ateneo.

La concurrencia con ser mucha, no era anoche ni tan numerosa ni tan brillante como el señor ministro de la Gobernacion hubiese querido. Allí estaban los ministros de Estado, Guerra, Gracia y Justicia y Hacienda; allí los señores Silvela (D. Manuel), Isasa, Pina, Carvajal y Danvila; allí las comisiones del Colegio de Abogados, de la Universidad y de los tribunales y Academias; allí el escuadrón de húsares mermado, como si estuvieran cercanos los días de desgracia.

Presidió el acto el señor ministro de Fomento, ¡Pidal presidiendo á Romero Robledo! Por algo dijo un húsar aficionado á inventar frases: «Se puede perdonar el bollo por el coscorron.»

Digamos también que se repartieron los diplomas á los académicos pensionados. Tuvieron prentos los señores D. Luis Millan, D. Manuel Jimeno, don Eusebio Valeriano Mateos, D. Eduardo Escobar, D. Mariano Lallia; y menciones honoríficas, D. Federico Lopez, D. Luis Mendizábal, D. Eduardo Gavez, D. Cándido Valdés y D. Emilio Moreno Nieto.

Y vamos al discurso del señor Romero Robledo. Es breve y es largo. Es breve para lo que se acostumbra en tales solemnidades; es largo para lo que vale. Las opiniones eran unánimes.

Más que un discurso digno de las tradiciones de Olózaga, Rios Rosas, Cortina, Alvarez (D. Cirilo), Gomez de la Serna, Martos, Groizard, Moret, Silvela y tantos otros, parece un ensayo de un alumno de prolegómenos. El señor Romero Robledo, disertando sobre la *Costumbre como fuente de derecho*, ni dijo nada nuevo, ni lo que dijo merece la pena de ser comentado y aplaudido. En las veintuna páginas de su discurso, no hay ni una sola nota. ¡Prueba de los estudios que el señor Romero Robledo ha tenido que hacer!

Si el ministro de la Gobernacion hubiera escrito algo sobre su política sanitaria, el público lo hubiera oido con más interés. Algunos ministeriales del presidente de la Academia aseguraban que el discurso de éste no tenía más objeto que anunciar la reforma electoral que el ministro de la Gobernacion prepara. Otros, más en número y con mejor acuerdo, sostenían que el señor Romero Robledo sólo se había propuesto salir de paseo.

Un detalle.  
El señor El Duayen se quedó dormido á la mitad del discurso.

Y cuenta que al despertar preguntó qué le había parecido este *documento jurídico* al general Quesada.

### En Formosa

Los partes y reseñas de las operaciones de los franceses en Formosa presentaban como fugitivos á los chinos, y en la imposibilidad de atacar ni resistir á los franceses. No ha debido ser así, cuando el almirante Courbet se ve precisado á establecer el bloqueo efectivo de Taiwan y Takow, al Sud-Oeste de la isla, á fin de impedir que puedan entrar socorros en Formosa para auxiliar á los chinos arrojados de Keiung y de Tamsui.

Hasta ahora el almirante se había

limitado á establecer en el estrecho de Formosa un crucero, suficiente á lo que creía, para interrumpir toda comunicacion entre la isla y el continente; pero los chinos lograban introducir en la isla municiones y aun tropas bajo pabellon extranjero.

Por esta causa el almirante Courbet ha resuelto establecer el bloqueo efectivo de los puertos de Taiwan y de Takow, sin preocuparse de las protestas á que podría dar lugar.

Estos dos puertos están unidos por una línea telegráfica y distan unas diez leguas uno de otro.

Para que el almirante francés haya adoptado una medida tan grave, que no entraba en el plan de la campaña, es indudable que ha encontrado obstáculos más serios de lo que esperaba.

Hace cerca de dos semanas que el almirante Lespés se esfuerza por arrojar á los chinos de las posiciones fortificadas que ocupan al rededor de Tamsui. Este punto no tiene más defensa que una línea de torpedos. Para dragarlas sin peligro hay que apoderarse del puesto de inflamacion. Aproximarse á los torpedos es ir á una muerte segura. Un teniente de navío que se ofreció á reconocer esta línea formidable, quedó muerto con los cinco marineros que le acompañaban. Por otra parte, apoderarse del puesto de inflamacion defendido por una numerosa infantería emboscada en malezas espesísimas, no es cosa fácil.

Hay que desalojar á esa infantería y ponerla en fuga antes de apoderarse del puesto de inflamacion y destruirle, para dragar sin grandes riesgos esa línea de torpedos.

Ahora bien, el almirante Lespés tiene en junto tres compañías de desembarco y el puerto, como ya dijimos, no da acceso más que á buques de poco calado. Sólo las cañoneras han podido pasar la barra y sus cañones dan un tiro ineficaz contra un enemigo emboscado lejos, en el fondo del puerto, á la entrada de la ría, y al que no alcanzan los gruesos cañones de la «Galissonniere», anclada en plena rada.

Resulta, pues, que los franceses necesitan para dominar en Formosa un cuerpo de desembarco superior al que lleva el almirante Courbet, ocupado en asegurar en Keiung las defensas de la pequeña guarnicion que guarda esta ciudad.

Hoy, terminadas esas defensas, contaba el almirante Courbet dirigirse á Tamsui con 1.000 hombres para ayudar á su teniente y quebrantar las resistencias de los chinos.

### De El Porvenir:

La renovacion de la mitad de los miembros que componen cada municipio se verificará en toda Bélgica el 19 del actual.

Despues de la derrota del partido liberal en las elecciones legislativas y senatoriales, era esta una buena ocasion para demostrar la verdad de lo que ha dicho en sus protestas y tomar el desquite probando que el triunfo de los clericales fué debido á una sorpresa ó á una mala inteligencia de muchos electores. En la ley electoral del mes de Agosto de 1883, contra la que se han sublevado los clericales pudieran encontrar un precioso auxiliar y ya que han per-



dido Cámaras, escuelas y Gobierno, conservar el ayuntamiento siquiera. Esta ley, que dió ya la victoria á los liberales en las elecciones provinciales de Mayo último llama á las urnas á los contribuyentes y á las capacidades; es decir, á todos los ciudadanos que por sus funciones, su profesión, sus antecedentes, distinciones que han merecido y los servicios que han prestado, tienen aptitud para ejercer el derecho de sufragio.

Las elecciones del día 19 pueden, por lo tanto, tener un alcance muy significativo; así es que los clericales comprendiendo el peligro que corre su causa, procuran extraviar la cuestión y plantearla como cuestión religiosa. «O con Dios ó contra Dios;» han dicho á los electores. Esta manobra surtirá poco efecto; pero los liberales se han encargado de darles mejores armas.

En frente de la unión y disciplina del partido clerical, los liberales de todos matices habían resuelto unirse contra el enemigo común con la misma disciplina y unidad. Habían convenido ya en la lista de los candidatos, y todo parecía satisfactoriamente resuelto, cuando M. Paul Janson presenta inopinadamente su candidatura y la Federación de las ligas obreras pide á la Asociación liberal como precio de sus sufragios, seis nombres de los suyos en la lista de las candidaturas.

Admitir á M. Paul Janson en la lista liberal era dar á esta lista un color radical que podía comprometer el éxito en Bruselas y producir además un desagradable efecto en los electores liberales de provincias. Rechazarlo era enagenarse los votos de los progresistas y los radicales, cuyo concurso se considera necesario. Era sobre todo crear una excisión funesta en vísperas de la lucha y por otro lado era imposible desconocer la significación radical de M. Janson y admitir las exageradas pretensiones de la «Federación de las ligas obreras.»

En estas circunstancias, la Asociación convocó á una reunión general para discutir los candidatos y fijar definitivamente la lista. Aunque atacado por M. Van Humbeck, antiguo ministro de Instrucción pública, M. Janson no ha conservado en esta reunión plena la actitud intransigente que se le suponía; se ha defendido y defendido á los suyos con moderación, declarando que no quería sembrar la división en el partido; pero si reivindicar iguales derechos para las dos fracciones liberales. Su mesura le atrajo las simpatías de la Asamblea, que intercaló su nombre en la lista de los candidatos.

Con los obreros no ha podido llegarse á una inteligencia.

Los clericales explotarán seguramente esta división del partido liberal y tal vez consigan un triunfo que nunca han soñado en ciertas capitales por culpa del radicalismo.

Estraña el «Diritto» que no se haya invitado á Italia para asistir á la conferencia que va á reunirse en Berlin, creyendo que Italia tiene derecho á un puesto en ella y que su presencia hubiera sido una seria garantía de conciliación. Ya sabemos que figurando Italia es la segunda categoría de Potencias invitadas no debe haber recibido todavía su invitación, como las de la primera serie, pero no tardará en recibirla.

**MAHON**

Asegúrasenos que el Obispo ha encargado á un platero de esta ciudad tres plumas de plata para regalar á los Sres. D. Fernan-

do Saura y Font Administrador de Rentas de este partido, D. José Redondo Guerrero comandante de artillería de la Armada y D. Matías Nuza, Pbro., capellan del Hospital civil de esta ciudad, redactores según se dice de un célebre semanario.

**Adelante.**—Prévio el examen prevenido para el ingreso en el Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza, hoy han sido admitidas en dicho establecimiento las alumnas de la segunda escuela municipal de esta ciudad que regenta D.<sup>a</sup> Margarita Alonso, señoritas D.<sup>a</sup> Margarita Coll y Gerner; D.<sup>a</sup> Margarita Torres y Clapes, D.<sup>a</sup> Magdalena Bofill y Orfila, y D.<sup>a</sup> Juana Llull y Triay; de manera que son seis ya las que á la fecha concurren al citado establecimiento de enseñanza.

Al enviar nuestra más sincera enhorabuena a sus padres y preceptora, no podemos menos de felicitar también á tan estudiosas niñas y congratularnos de que se rompan rancias y tontas preocupaciones que impedian á la mujer colocarse en el rango que, como á inseparable compañera del hombre, le correspondía.

Segun verán nuestros lectores por el telegrama de nuestro servicio particular, Gibraltar ha suprimido la observación que venía imponiendo á las procedencias españolas.

De desear sería que nuestra junta de Sanidad tomase idéntica determinación y de este modo cesarian los perjuicios y molestias que hace tiempo pesan sobre el comercio.

Si los extranjeros consideran limpias ya las procedencias de España, es ridículo y anómalo por demás que los españoles las sometamos todavía á observación.

**El señor A. nos ruega informemos á nuestro corresponsal «Un Mahonés» que él cree haber escrito «su excelente corresponsal de Nueva Orleans se haya olvidado;» y que si el cajista le colocó en indicativo en lugar de subjuntivo no cree por esto el señor A. que haya lugar á censuras ni errores de su parte. De todos modos no estaba en su animo el censurarlo—by no means.**

**De la correspondencia de Palma que el «flautin» inserta en su número del lunes, copiamos el siguiente párrafo:**

«Si mi consejo guiado por el bien que deseo á los menorquines hallara eco en el ánimo me atrevería á indicarles que al proceder á nuevas elecciones procuraran designar personas que, á ser posible, permaneciesen siempre en Palma, para que de este modo estuviesen siempre vigilados los intereses de esa isla, recayendo la elección en hijos del país en primer término.»

A tí te lo digo suegra... Los Sres. Vidal y Ládico tienen la palabra.

**Parece que ha solicitado ingresar en el Instituto de 2.<sup>a</sup> enseñanza de esta ciudad, uno de los jóvenes acogidos en la casa de Misericordia.**

**A las seis de la mañana de hoy ha descargado sobre esta ciudad un fuerte chaparrón.**

**El sereno de la calle Cos de Gracia ha encontrado esta noche un huron que será entregado á la persona que acredite ser su dueño.**

**Con destino á Palma han sido embarcadas esta tarde en el vapor correo dos cabezas de ganado vacuno.**

**Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy han entrado en el Lazareto los siguientes buques:**

- Polacra goleta española «Jóven temerario»
- Polacra goleta francesa «Divine providence».
- Laud español «Jóven Francisco».
- Polacra goleta española «Amable Dolores».
- Polacra goleta española «José Victoria».
- Laud español «San Miguel».
- Goleta francesa «Rosilie».
- Bergantín goleta español «Timo-teo I.»
- Javeque español «Providencia».
- Laud español «San Tomás».
- Brik barca noruega «Soma».

Al oscurecer de ayer quedaban existentes 25 buques, 308 tripulantes, 023 pasajeros. Entraron 6 buques, con 43 tripulantes, 1 pasajero y salieron 3 buques, 36 tripulantes, 1 pasajero.

**Movimiento de población ocurrido desde el 13 al 19 del actual.**

- Nacimientos. 6
- Defunciones. 6
- Diferencia. 0

**Leemos:**

Pues, señor, érase que se era un famoso prelado católico, ardiente polemista y propagador infatigable de la fe.

Llamábase monseñor Dupanloup y ocupaba la sede episcopal de Orleans. Amén del santo temor de Dios, hallaba albergue en su espíritu el dulce amor del arte.

Un día fué á visitar el taller de un escultor de moda.

Este, así que oyó anunciar al arzobispo, le dijo á su modelo:

—Escóndete detrás de aquella cortina.

Monseñor entró y vió detrás de la cortina unos pies preciosos.

—¿Quién hay ahí?—dijo.

—Dispense vuestra eminencia, es la modelo, y como estaba un poco desnuda...

—¿Un poco, ó del todo?—

—¡La verdad, señor, del todo!

—Que salga, que salga! En el arte el desnudo es un traje como otro cualquiera.

¿De dónde dirá el lector que hemos tomado esa anecdotilla?

—De «El Molino»? ¿De «Las Dominicales del Libre Pensamiento»?

No: estos apreciables colegas solamente recogen en sus columnas hechos ciertos y de pública notoriedad, dejando á un lado los chascarrillos pornográficos...

—¿Pornográficos dijiste?—interumpirá el lector;—pues ya sé de quien se trata... ¡De «La Epoca»!

Así es, de «La Epoca» hemos toma-

do esa anecdota, que prueba perentoriamente la despreocupación del obispo de Orleans y la del periódico católico y conservador.

Las noticias de Cuba son malas por todos estilos.

Afortunadamente, hay allí quien paga los vidrios que se rompen...

El director del periódico «El Escándalo», ha sido conducido al castillo de la Punta, en la Habana, y los de «La Palanca», «El Integrista» y «La Guerrilla», á la jefatura superior de policía.

«La Centella», del día 19 del pasado, y «El Triunfo», del día 20, han sido denunciados.

Finalmente, el director de «El Criterio Popular», se encuentra procesado por un artículo titulado «Administración de justicia», así como el de «El Liberal», de Colon, por una querrela del alcalde de aquella villa.

Y sin embargo, todavía hay cubanos que se quejan...

¡Más igualados que están con la Península!

De un diario ministerial:

«No tiene fundamento alguno la noticia que corre de un banquete al Sr. Sagasta y de una reunión extraordinaria del Circulo liberal para oír las impresiones políticas de su jefe.

El Sr. Sagasta se muestra poco propicio á estas manifestaciones, y no creemos haber de política hasta que se reuna el Parlamento.

Quedamos, pues, en que el Sr. Sagasta no come.

Es la mejor manera de demostrar que está identificado con su partido, y que hace verdadera política de oposición.

**BOLSA DE MADRID**

21 de Octubre.

4 por 100 Interior perpetuo	60'000
4 por 100 amortizable	74'600
Billetes hipotecarios de Cuba	88'400

**BOLSA DE BARCELONA**

21 de Octubre.

4 por 100 Interior	60'170
4 por 100 exterior	60'350
4 por 100 amortizable	75'600
Billetes hipotecarios de Cuba	88'370
Banco Hispano Colonial	45'870
Crédito Mercantil	47'500
Banco de Cataluña	20'500
Acciones ferrocarril Francia	58'370
Id. Norte	110'000
Id. Orense	27'120
Obligaciones Francia	60'870
Id. Orense	46'870

**CANTO LLANO**

—Si Bemol, canariensis passer, salu-tem plurimam desirat.

—¿Has comido alguna vez almendras amargas? ¿tienes suegra? ¿has fumado algun cigarro de estanco, de esos que son infusibles al soplete, irreducibles á metal por los medios ordinarios, y que el vulgo llama coraceros? ¿has soportado diez minutos de conversacion con un neo? ¿pues inmensamente mayor fué el dolor que experimenté, al leer las—iba á decir burradas—cuartillas que nos dedican Froilan y los otros.

¿No te parece, amigo Canario, que caso de llevarse á cabo el proyecto de Froilan, de escribir un moderno Quijote, contra la moderna caballería, sería él el protagonista, por defender tonterías?

—¿Qué me quiere, nos pregunta Froilan, el original de mi cuadro? A decir verdad, amigo Canario, lo ignoro en absoluto, por no tener el gusto de conocerlo; como el amigo Froilan pinta tan mal, no he podido, siquiera, sospechar quien sea.



También me pregunta: «Pero ¿ha leído V. las obras de San Agustín?» yo le contesto que no. ¿Para qué perder el tiempo en esas tonterías, teniendo un pozo, de ciencia por supuesto, donde beber, y un oráculo, el de la calle del Bastión, á quien consultar? porque has de saber, querido Canario que desde el Atharvaveda y los Puranas, hasta los profundos escritos del «Eco», desde el Zend-avesta y el Maha-bharata, hasta la Biblia puesta en verso por Carulla, todo lo abarca, Froilan, con su prodigiosa inteligencia.

Nos acusa de no tener principios; yo reconozco humildemente mi falta, y hago observar, que en cambio el tendrá fin, y desastroso á lo que preveo; si mis cálculos—también yo cálculo sin ser matemático—son ciertos, lo llevarán deportado, á las Islas Chinchas á extraer guano, por criminal de lesa sentido comun *detentador* de las letras patrias.

Desmintiendo la justa fama de *sábido* que tiene adquirida, no acierta, el bueno de Froilan, á comprender nuestro papel de *gránganos* de la prensa; ¡hasta los *grandes hombres* dicen tonterías! extraño sobremodera no sea que, nuestra misión, es ¡la de dar pié con tus «gorgeos» y mi «canto llano», para que dé á luz bajo la forma de cuentos, ó otra cualquiera, esas grandes producciones, asombro de las venideras generaciones, que se publican en las columnas de «La Pitonisa» de la calle del Bastión.

Se despide cariñosamente etc.—*Si Bemol.*

A pesar de mi ignorancia en materias médicas, me atrevo á recetar un calmante, á los redactores de el «Omnisciente», y á suplicarles, de paso, no tomen la cosa tan á pecho, porque en mayores se han de ver, si Dios no lo remedia.

«Se fraguan así fusilamientos á boca de jarro, (en efigie se entiende) sin decir antes, ni siguiera ¡agua va! De modo que ni tiempo le dan, á un cristiano, para encomendarse á Dios.»

¡Por los clavos de Jesús! no somos nosotros los que, contra toda razón y derecho, y solo guiados por el ódio han promovido esas espantosas y crueles guerras, que han asolado al mundo; las guerras de los Hussitas, Alemania, Flandes y Suiza ¿quién las promovió? ¿eran masones ni libre-pensadores, los que arrasaron é incendiaron á Beziers, despues de prometer respetar á la ciudad y á los habitantes, si se rendían? ¿Era mason Folquet, prelado de Tolosa, el que en esa misma vandálica matanza, al preguntarle los suyos, en que habian de distinguir á los católicos de los herejes, respondió: «matarlos á todos, que Dios conocerá á los suyos?» ¿eran masones, las que en la guerra de los Albigenses, y so pretexto de extirpar la heregia, redujeron á la miseria á un país rico y destruyeron la civilización más brillante de la Edad media, la de la Provenza? ¿fueron los masones los que en París, en la tan célebre noche de *Saint Barthelémy*, y cuando miles de Hugonotes descansaban tranquilos, al abrigo del *estatu quo*, los asesinaron vil y cobardemente? ¿eran en fin masones, los que violando cien tratados solemnes, han entrado á sangre y á fuego en los tranquilos y pacíficos valles de los Alpes? Quizá los masones hayan falseado la historia, y les hechen á Vds. la culpa, siendo ellos los autores de tales desmanes y de crímenes tan viles. ¡Pobrecitos!

«Arrojar la cara importa—sábios de «El Eco»—que el espejo no hay por qué.»

Opiniones célebres.—Hay en España, muchos que se llaman cató-

licos, por tradición de familia, por no romper con sus conveniencias y á veces por no perjudicar á sus intereses; pero no porque tengan fé ni creencia alguna, antes por el contrario, son indiferentes» (Obispo de Orihuela, Senado 13 Junio 83.)

«Si se pretende llevar á los tribunales á todos los que profesan doctrinas contrarias al Catolicismo, fuerza es tener el valor de confesarlo, seria necesario perseguir á casi toda la ciencia moderna. (Cánovas del Castillo, Senado 12 Junio 83).»

«Somos un inmenso cadáver que se estiende desde Pirineos hasta el mar de Cadiz, porque nos hemos sacrificado en aras del Catolicismo.» Castellar, Cortes Constituyentes.)

«Donde quiera que el espíritu Católico aparece más pujante, allí la ignorancia, allí el retraso, allí la miseria, allí la inmoralidad imperan. Solo comienza el progreso para los pueblos, en la edad moderna, desde que sacuden el yugo del Catolicismo» (Vizeconde de Torre-Solanot Revista Cristiana.)

«El ateísmo no es la obra del espíritu que piensa, es la obra de las religiones que tuercen la conciencia y el pensamiento humano.» (Ibid. Catolicismo antes de Cristo.)

Si no fuera por comprometer á un amigo, á quien todos apreciamos por su bello carácter, contaría á mis lectores algo sobre cierta *correspondencia*, etc. Como él no puede decir, por razones de peso, *esta boca es mía*, y como aunque pudiera, dudo su carácter, tampoco diría nada; yo, que no me encuentro en su situación, les digo:

¡Canallas!

¿Saben los redactores de cierto pelucho á quien me refiero?

SI BEMOL.

## CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon

Ciudadela 19 Octubre de 1884.

Mi siempre estimado amigo: Transcurridos van ya muchos dias desde mi última correspondencia inserta en su digno periódico, contestacion al escrito chismográfico del «Vigia Católico» *suy generis*, sin que el enmendador de entuertos, (digo, de faltas gramaticales) haya tenido aliento para volver á rebuznar, lo que confirma en un todo lo dicho por nuestro amigo el correspondal de esta, pues visto está que la gente nea es muy fuerte ante los débiles como débil ante los fuertes, y no obstante de que, de fuerte no me precio, conste no les rehuyo ni la discusion en la prensa, ni mucho menos en público, puesto que sólo los déspotas huyen de la discusion porque de ella sale la luz.

Mi contrincante durante nuestra polémica ha procurado siempre escaparse por la tangente sin rebatir con datos persuasivos, como debia, los extremos por mí planteados, habiendo callado en redondo como queda dicho, no sé si por prudencia ó cobardía «nunca por compasion que me tenga». Si por prudencia es sin duda para ver si lograba no le le dijera que no sólo conozco á los mestizos si que también á los comerciantes de bramante inutilizado y trapos negros como la conciencia del que con los mismos comercia-

como también conozco á los idólatras *pur sang* más dignos de comer paja en un pesebre que de desempeñar ciertos cargos, y otras cosas que callo por hoy no porque tema la lava que puedan arrojar sus explosiones sino por no hacer leña del árbol caído y dejar en paz al muerto.

Pero volvamos, señor Director, un poco atras, ya que el tiempo ha dado lugar á enterarme del cacareado manifiesto de la junta inspectora de la escuela matinal tema de nuestros debates. ¿qué es lo que dicen, papagayo, los señores Leon, Piris y Anglada con su célebre plancha que con tanto interés sacaste á relucir? ¿Dicen que no me han visto ni autorizado y que no conozco la tendencia de la nombrada escuela que tan infames calificativos ha merecido de la gente nea? ¿Necesita acaso lo público autorización alguna para que de ello en público se trate? Si la escuela en cuestion mereció de la gente negra sus censuras porque el programa de la misma no dice religion ni se enseña á rezar la letanía ¿á que vino el célebre remitido si no á poner en ridículo á los mismos remitentes y demostrar su debilidad toda vez que no son capaces cada uno á solas ni los tres juntos (aunque les ayude el Vigia) á demostrarme lo que escribieron? El caso práctico es que la escuela matinal sin estar regentada por la gente de sotana está sumamente concurrida y que la llamada de San Luis espira por su descenso puesto que no reúne una docena de alumnos, y esto mu ho significa.

Decia el referido papagayo que yo en mis dicharachos propios de «El tío Conejo» de «El Motin» no habia logrado más que ser el házme reír de propios y extraños y representar el caballero de la Triste figura; pero saliéndole al animalucho el tiro por la culata, el tiempo testigo de los hechos ha venido á demostrar que el que hace la triste figura es el cobarde que provoca y luego se escapa para no luchar en buena lid.

¿Hablabá acaso por despecho contra «El Motin», el filósofo albardado, porque dicho periódico trabaja con constancia para moralizar á la gente negra y al efecto saca de vez en cuando á la vergüenza pública ciertos hechos, como por ejemplo, el proceso del canónigo Recio de Salamanca, otro de un eclesiástico condenado á veinte años de presidio por haber estuproado á dos niñas de nueve á diez años, el del cura de Rasines, el de la estafa de otro pájaro de la misma bandada, el del cura de Malaga por inscripcion de nacimientos de personas ineptas para procrear, el del ex-ecónomo de la Puebla, el escándalo de Chinchilla y el de la célebre causa de Miera que después de haber jurado *in verbo sacerdotis* el cura de los Barrios D. Simon Remigio Perez que no habia escrito un difamante.

anónimo resulta que fué escrito por él segun el testimonio de los peritos calígrafos y revisadores de letras que intervinieron en el juicio, ó porque ha dicho que al pedirse en el Ateneo de Madrid el indulto del comandante D. Ramon Ferrandiz y el del teniente D. Manuel Vellés, fusilados en Gerona hizo constar un cura su voto en contra de la petición demostrando de esta manera su caridad cristiana? Qué famoso inquisidor haria, Sr. Director, este perverso sujeto si Carlos Chapa viniera al poder como tanto desean los carcundas y que por lo mismo que lo desean no han de lograrlo nunca.

Y hasta otro dia, Sr. Director, se repite de V. affmo. amigo y S. S.

R.

## Crónica marítima.

### Buques entrados

Día 22

De Barcelona pail. «María», pat. Juan Ramon, con 5 trip. y efectos.

De Cete pol. gol. francesa «Divina Providencia», cap. Mr. Ausemae, con 7 trip. y lastre.

De Cete pol. gol. «Teresa», cap. D. Miguel Palmer, con 6 trip. y lastre.

De Cete berg. gol. «Temerario», cap. D. Pablo Ferrer, con 8 trip. y lastre.

De Barcelona gol. «San Jaime», pat. Francisco Leon, con 7 trip. y efectos.

De Bona laud «San Francisco», pat. Miguel Lopez, con 6 trip. y lastre.

De Orán pol. gol. «Amable Dolores», pat. Francisco Jineta, con 7 trip. y trigo.

De Cete berg. gol. «Victoria», cap. D. Sebastian Simon, con 8 trip. y lastre.

### Buques despachados

Día 22

Para Palma v. correo «Puerto Mahon», cap. D. José Pons, con 19 trip. efectos y la correspondencia.

Para Marsella v. inglés «Helusley», cap. Mr. N. Zuindle, con 22 trip. y lastre.

Para Tarragona v. francés «Alesia», cap. Mr. J. Vallat, con 44 tripulantes y efectos.

Para Palma pol. gol. «Mulata», cap. D. Bartolomé Frau, con 7 trip. y lastre.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 22, 10-45 m.

Mahon 22, 01-13 t.

La Gaceta publica el nombramiento del general Fajardo para la Capitanía general de la isla de Cuba.

Gibraltar ha declarado limpias las procedencias de toda España por ser inmejorable la salud que en ella se disfruta.

## VARIEDADES

A fin de evitar la acción dañina del gorgojo, la polamilla y otros insectos sobre los cereales, aconseja un periódico á los labradores y comerciantes en estos granos la precaucion de tener en los graneros ó almacenes alguna vasija de cristal con cuello ancho, deslizada y llena de sulfato de carbono cuyo olor basta para alejar del silio. En donde se halla todos los insectos.



ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.



Administracion Gerencia de la Sociedad  
Mahonesa de Vapores

Admitiéndose en Palma a libre plática sin observacion cuarenteneria las procedencias de esta Isla, la Empresa tiene el gusto de anunciar á los cargadores que queda suprimido el recargo de 30 por 100 sobre el flete que se vió obligada á cobrar para satisfacer los crecidos gastos que ocasionaba la cuarentena en Palma.

Mahon 22 Octubre 1884.—La Administracion.

### Casino El Recreo

Se participa á los señores socios, que desde la fecha la votacion de aspirantes á socios tendra lugar los viernes de cada semana conforme previene el Reglamento.

Mahon 21 Octubre de 1884.—El Secretario, Gabino Sirvent.

El sábado próximo 25 del corriente tendrá lugar la primera funcion de la temporada, bajo el siguiente programa:

1.º La aplaudida zarzuela en 2 actos

### MARINA

- 2.º La zarzuela en un acto
- MÚSICA CLÁSICA
- 3.º Baile de Sociedad

La suscripcion queda abierta en el salon de lectura del mismo.

Mahon 20 Octubre de 1884.—El Presidente de la Comision recreativa, M. Seguí y Mir.

### Casino El Isleño

Se participa á los señores socios del mismo, que hoy se abre el abono para la presente temporada de zarzuela, cuyas condiciones están de manifiesto en el salon de lectura.

Mahon 20 Octubre 1884.—P. A. de la comision recreativa.—El Secretario, Francisco Tomás.

### Adm.ºn de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon (ESTANCO CALLE DE LA ARRAVAL TA)

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 27 de Octubre.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.253 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	30.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
2 . . . . . de 5.000 . . . . .	10.000
18 . . . . . de 2.500 . . . . .	45.000
1.028 . . . . . de 300 . . . . .	308.400
99 aprox. de 300 para los núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . .	29.000
99 id. de 300 para los números restantes de la centena del premio con 40.000 pesetas . . . . .	29.700
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	4.000
2 id. de 1.300 id. para el premio segundo . . . . .	2.600
1.253	569.400

Mahon 18 Octubre de 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

### Subasta

El domingo 2 de Noviembre próximo á las once de la mañana se vendra en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños la casa núm. 65 de la calle del Arraval de esta ciudad procedente de la herencia de Juana Cardona y Pons.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, con sugesion á las condiciones que el mismo tiene de manifiesto.

## CANCER

CURACION SIN OPERAR

en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, etc., Llagas, Ulceras, Fistulas por antiguas que sean —Curacion radical con el específico americano  
Tompson.—Frasco 50 reales. Exito infalible, calmando al momento los más terribles dolores. Este precioso específico es á causando una verdadera transformacion en su ciencia, pues su accion es tan eficaz que extrae sin dolor ni incomodidad alguna para el paciente toda la base humoral que con las operaciones no puede extraerse y que es causa de que siempre se reproduzcan.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

## SOMBRERERIA

DR

# JOSÉ VIVES

CALLE DEL ARRAVAL

y suursal establecida en la calle de la Arravaleta número 20

En dicho establecimiento se hallarán sombreros de todas formas y clases á precios sumamente equitativos. Tambien se hacen recomposiciones con todo esmero y en el más breve tiempo posible.



## Chocolatería de la Real Casa

Cuesta Deyá 5

Además de los muy buenos chocolates trabajados en nuestra fábrica y en especial los de 5 y 6 reales que recomendamos por su pureza, tenemos un buen surtido de los de Madrid y Barcelona á precios distintos. Luego, la muy excelente y legítima miel del país á 4 reales libra. Aviso á los amantes de buñuelos y de la fina miel y manteca.

## AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bílis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclado con limon ó naranja azucarada.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas, perfectamente embotelladas y que se beben en todo tiempo, en todas las buenas farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

## Cuantos padezcan de la boca

**Dolor de muelas** Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elizir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes** y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el *Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa*, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades secretas

**Venéreo y sífilis** en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Anqueo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin nervenéreo del Doctor Casasa, esclusivamente vegetal, sin nervenéreos perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, es: recheces y demas afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Píldoras orientales del Dr. Casasa** Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas píldoras, cuyo uso es á tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar en pocas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfección.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, góna; herpes, dolores, cararro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Almanagues PARA 1885

De la Alegria  
Del Tio Carcoma  
De los Chistes  
Del «Motin»

Véndese en esta imprenta al precio de una peseta ejemplar.

## El capitán de la goleta

francesa «Reine des Anges», participa al público que él no reconoce ningun débito pagado por el señor Valls, vicecónsul, sin su aprobacion é igualmente no reconoce como su consignatario bajo ningun título al señor Jaime Mus, barquillero de dicho señor Valls.

Al mismo tiempo invita á las personas que estén dispuestas á adelantarle la suma necesaria para sus negocios urgentes, pueden hacer las proposiciones á su bordo.

Las garantías son el buque y el cargamento.

## Almanagues de «El Motin» para 1885

Véndense en la Administracion de EL LIBERAL al precio de una peseta y en casa el repartidor del mismo, Concepcion, 6.

En ambos puntos se admiten pedidos á las obras publicadas por la empresa de «El Motin» y son las siguientes:

	Pesetas
Lo que no debe decirse, por José Nakens . . . . .	2
La Piqueta, por el mismo . . . . .	1
Regocijo de creyentes . . . . .	1
La Religion al alcance de todos (primer tomo) . . . . .	1
La Religion al alcance de todos (segundo tomo) . . . . .	1
Espejo moral de clérigos, por «El Motin» (primera parte) . . . . .	1
Espejo moral de clérigos (segunda parte) . . . . .	1
Espejo moral de clérigos (tercera parte) . . . . .	1
Espejo moral de clérigos (cuarta parte) . . . . .	1
Acicate de la Alegria . . . . .	1
El Citador, (Comentarios á la Biblia) . . . . .	1
El Judío Errante (Traduccion nueva) tomo 1.º . . . . .	3
El Judío Errante, tomo 2.º . . . . .	3
El Judío Errante, tomo 3.º y último . . . . .	3

NOTA. El único representante en esta ciudad D. Juan Nuñez, advierte al público no se deje sorprender por algun otro agente con obras de la expresada biblioteca que puedan ser de ilegítima procedencia.

**En Ciudadela, Calle de Santa Clara n.º 13, se admiten huéspedes y pensionistas, comida á todas horas y á un precio sumamente módico.**

**DECLARACIONES** para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

## TEATRO

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

5.º de abono 1.ª serie  
Funcion para hoy 22 de Octubre de 1884  
Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del Mtro. Verdi

### Luisa Miller

PRECIOS

Palcos principales . . . . .	Ptas. 8'00
Idem plateas . . . . .	» 6'00
Idem segundos . . . . .	» 4'00
Idem terceros . . . . .	» 2'00
Butacas . . . . .	» 1'00
Asientos Parterre . . . . .	» 0'50
Entrada general . . . . .	» 0'60
Medias . . . . .	» 0'30

Se empezará á las 8 y media.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.